
Avancement des travaux : Avril 2025  
 
- Dossier du mois : M-05 
 
- Actualités :  
 

 

- Peu de nouveautés ce mois-ci à cause des ennuis de santé qui sont enfin 
derrière nous. Le travail a repris de plus belle, c’est la dernière ligne droite. 

- Puisque les derniers chapitres ont été actualisés afin qu’ils correspondent 
mieux, à la maquete du livre nous ataquons aux annexes.  

- Pour l’assemblée générale nous avons fait une première : animer le cadran 
de l’horloge pour y montrer ses différents mouvements : le cycle de la lune, 
l’araignée et le mouvement linéaire du soleil sur son aiguille.  

 

A) COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE,  

Nous reproduisons in extenso le compte rendu de l’associa�on qui reste toujours 
aussi dynamique.  

 Procès-verbal de l’Assemblée Ordinaire de l’Associa�on des Amis de 
la Cathédrale du 20 mars 2025 

Siège social 8 rue Henri Dupuis 62500 St Omer 

Le 20 mars 2025, les membres de l’association « Les amis de la cathédrale de Saint-Omer » déclarée 
en préfecture le 9 janvier 1989, se sont réunis en Assemblée générale ordinaire. 
Les convocations écrites ont été faites régulièrement par le conseil d’administration en date du 28 
février 2025. L’assemblée est présidée par Mr Dominique Merlier (assisté de Mme Marielle Degroote, 
secrétaire de séance). 
 
L‛ordre du jour est le suivant : 

- Rapport des activités de l‛année écoulée 
- Activité du Point Accueil 
- Rapport financier 
- Approbation des résolutions 



- Elections des membres du bureau 
- Présentations des activités de l‛année 2025 
- Questions diverses 
 

Rapport des activités de l‛année écoulée 

1- La restauration du tableau « La mise au tombeau » de Seghers.  Exposé 
d‛Anne Pierard. 

Ce tableau, un des plus beaux de la cathédrale, servait de retable et a été changé  
plusieurs fois de place dans la cathédrale. Il avait besoin de restauration. Ce qui a été fait 
pour la somme de 20.000 € et un cadre a été fabriqué pour la somme de 7000 €. 
Il nous présente le corps du Christ non pas souffrant mais annonçant la résurrection. Anne 
attire notre attention sur le travail des mains et des pieds du Christ, sur les nombreuses 
couleurs, sur les différents personnages qui l‛entourent et sur le blason de Adrien de 
Henin en bas à droite.  
Actuellement ce tableau est dans une chapelle côté nord en attendant qu‛un emplacement 
soit décidé. 
 

2- Activités du Point Accueil.  Exposé de Marielle 
Le Puits de l‛Aube ou Point Accueil continue de bien se porter grâce toujours au 
dévouement de ses bénévoles fidèles au poste pour accueillir les visiteurs. Marielle en 
profite pour les remercier. Dominique souligne aussi l‛importance du PA dont les recettes 
permettent à notre association de réaliser ses projets. Le point accueil n‛est pas 
uniquement un point de vente d‛objets religieux c‛est aussi un lieu d‛accueil et d‛écoute, 
nous y vivons de belles rencontres et des liens se créent avec les visiteurs. Marielle lance 
un appel pour que de nouveaux bénévoles viennent étoffer notre équipe soit en tant que 
bénévoles permanents soit en tant que bénévoles remplaçants. Nous avons acheté 2 
nouvelles tables qui permettent de mieux présenter les livres et les objets. Cela devrait 
booster notre énergie et peut-être aussi les ventes. 

Pour créer du lien entre nous et avec les adhérents de notre association, nous allons 
mettre en place une newsletter des Amis de la Cathédrale qui sera publiée tous les 3 mois 
afin de diffuser des informations sur tout ce qui se passe dans la cathédrale (animation, 
concerts, fleurissement, entretien, liturgie, activités des amis de la cathédrale etc.). 

Proposition de Mr Cousin concernant l‛information des visiteurs pour l‛utilisation du site 
lors de leur visite de la Cathédrale : disposer à l‛entrée une affiche indiquant la possibilité 
de faire la visite avec soit leur smartphone, soit leur tablette en allant sur le site : 
www.cathedrale-saint-omer.com 

  

http://www.cathedrale-saint-omer.com/


3- La nuit des cathédrales – Exposé de Léon Wattez 
Au cours de cette soirée du 11 mai 2024,  nous avons réalisé une animation musicale avec 
la participation  d‛un quatuor vocal accompagné d‛instruments et d‛un chœur de lycéens. 
Nous avons proposé également une visite à la torche de la cathédrale qui a intéressé 
beaucoup de visiteurs. En 2025, nous projetons également une production musicale et une 
visite à la torche. 

4- Les Journées du patrimoine des 21 et 22 septembre 2024 -  Exposé 
d‛Hubert Minet :                                                                                                                          

Hubert Minet a proposé aux visiteurs une visite épigraphique de la cathédrale. Ce thème 
a intéressé beaucoup de monde : sur les deux jours il y a eu 16 visites de 20 personnes 
environ. Pour 2025, il prévoit un parcours des chapelles de la cathédrale. 

Sous les directives de Romain Saffré, directeur du musée Sandelin, un appel au bénévolat 
est lancé pour participer à un dépoussiérage des œuvres de la cathédrale après une petite 
formation. Se manifester auprès des Amis des Musées représentés par Hubert Minet. 

5- L‛horloge – Exposé de Bernard Delrue  

La sortie du livre de Bernard Delrue sur l‛horloge de la cathédrale aura lieu le 19 
septembre 2025 au moment des Journées du Patrimoine. 

Bernard nous montre une pièce importante pour le fonctionnement de l‛horloge : le poids 
qui était remonté quotidiennement à main d‛homme et qui s‛avère être une ancienne boîte 
à feu (poids 47,200 kg) provenant d‛un veuglaire ou bombarde. Il en parle dans son livre. 

Bernard nous annonce qu‛il se retire et sera remplacé par 3 personnes au chevet de 
l‛horloge. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

                                Rapport financier 
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Vote des résolutions 

Ces lectures des comptes terminés, le Président invite l‛Assemblée à procéder au vote 
des résolutions. 

- 1ère résolution : Approbation des comptes 
L‛assemblée générale, après avoir entendu la lecture des rapports du Président sur 
l‛exercice clos le 31.12.2024, approuve les comptes et le bilan de cet exercice tel qu‛ils 
ont été présentés, les dits comptes se soldant par un bénéfice de 23 886 €. Elle approuve 
également les opérations traduites dans ces comptes ou résumées dans ces comptes. 

- 2ème résolution : Quitus au président et aux membres du bureau 
L‛assemblée donne au président et aux membres du Comité de direction Quitus entier et 
sans réserve de l‛exécution de sa gestion pour l‛exercice approuvé. 

- 3ème résolution : Affectation des résultats 
L‛Assemblée Générale décide d‛affecter le bénéfice de l‛exercice s‛élevant à 23 886 €        
de la manière suivante : 

 

- 4 780 € pour le sanctuaire, 

- 13 147 € pour la restauration, 

- 1 195 € pour AG de la FASAC 

- 2 390 € pour l‛animation culturelle, 

-  le solde pour le fonctionnement. 

- 4ème résolution : élection du Conseil d‛Administration 
Le Président rappelle que les membres du Conseil d‛administration sont élus par elle pour 
une durée de 3 ans, mandat renouvelable par tiers tous les ans. 

Composition actuelle du Conseil d‛Administration : 

• Président : D. Merlier   -    

• vice-présidents : A. Piérard, B. Delrue   

• secrétaire : M. Degroote     

• secrétaire Adjoint : PM Deletombe  (relation avec FASAC)   

• trésorière : V. Dubois   

• membres : N. Delecourt ;M. Gelenne ; H. Minet ; L. Wattez  



• membres de droit : le Maire ou son représentant;  le curé; le représentant du CPAE 

Les membres sortants Hubert Minet, Anne Pierard – Léon Wattez sont réélus. 

Mme Valérie Foret propose sa candidature qui est approuvée par l‛assemblée, elle intègre 
donc le conseil d‛administration de l‛association. 

 

Programmation pour 2025 

Assemblée générale de la FASAC (fédération des amis des sociétés des amis des 
cathédrales) : 25 – 26 – 27 avril 2025. 

Le samedi 26 avril à 10h30 Bernard Delrue fera une conférence sur l‛astrolabe pour les 
membres de la FASAC. Elle est ouverte à tous 

Nuit des Cathédrales : veillée de louange et visite à la torche 

Tribune d‛artistes : concert du marché 1er samedi de chaque mois en été  

Journée du Patrimoine : parcours des chapelles 

Projets : nettoyage de la Vierge au chat, du songe de Saint Joseph et du médaillon de 
Valbelle et vitrine pour le Thorion (triptyque en bois de la vierge). 

Petite visite épigraphique de la cathédrale par Hubert et Anne 

Les participants à notre AG sont invités à suivre Hubert qui leur montre les différentes 
épigraphies présentes dans la cathédrale.  

Clôture de l‛Assemblée Générale autour d‛un verre de l‛amitié. 

 

 

 

 

 

 

 

 



La mise au tombeau  

L’Exposé d’Anne Pierard s’est fait sur la présenta�on de la toile :     
                                                                                       

  



La mise au tombeau avant restauration 

Il existe en France deux mises au tombeau atribuées à Seghers dont voici les 
liens des deux fiches de la médiathèque du patrimoine   :  

Pour Saint-Omer : htps://pop.culture.gouv.fr/no�ce/palissy/PM62001460 

Pour Arc et Senan : htps://pop.culture.gouv.fr/no�ce/memoire/AP25W00089 

 

B) ANIMATION DE L’HORLOGE  

En préambule à notre A.G.  Chaque année des images de notre cathédrale sont 
projetées.  Pour cete année avons proposé deux anima�ons du cadran de 
l’horloge.  

 

La base d’une animation  

 

https://pop.culture.gouv.fr/notice/palissy/PM62001460
https://pop.culture.gouv.fr/notice/memoire/AP25W00089


 

Méthodologie  

Michel Bonne a photographié le cadran de l’horloge depuis le tambour du portail 
sud pour être le plus en ligne.  

Après un calage de l’horloge il a été pris une photo puis une seconde avec un 
décalage de 24 heures et ainsi de suite jusqu’à la tren�ème. 

Pour ces prises il était tributaire de l’éclairage de l’horloge, de la varia�on de la 
lumière extérieure, de la manipula�on du cadran. Plusieurs prises à plusieurs 
jours de décalage ont dû être faites pour obtenir un cycle de la lune publiable 
dans le livre sur l’horloge. 

Ces photos ont dû être retravaillées pour ne montrer que la par�e circulaire de 
l’horloge.  

Puis nous avons u�lisé un site gratuit pour réaliser ces deux différentes 
anima�ons.     

 Si vous observez bien vous voyez que d’une photo à l’autre : 

-  la Lune pivote de 12° par jour.  

- l’aiguille des heures qui porte le soleil se décale d’un carré noir ou blanc qui 
représente le quan�ème des jours.  

-  vous pouvez voir l’image du soleil qui s’éloigne du zénith de Saint-Omer. C’est 
un mouvement extrêmement lent, qui peut s’apprécie plus facilement en suivant 
les rayons du soleil. 

Ces anima�ons sont des premières car à notre connaissance nous n’avons jamais 
vu les différents sites des horloges. 

Nous allons les metre sur notre site et sur un site très spécialisé sur toutes les 
horloges européennes à la page de celle de Saint-Omer :  

htp://www.patrimoine-horloge.fr/as-stomer.html . 

Les 30 photos seront mises en annexe du livre  à raison de deux jours par page.  
Ainsi les lecteurs apprécieront mieux le cadran et ses différents mouvements. 

http://www.patrimoine-horloge.fr/as-stomer.html


 

 

Horloge suite 

Depuis plusieurs années Bernard Delrue forme son (ses) successeur(s) pour 
assurer la con�nuité de la remise en route de 1988 de l’horloge de la cathédrale 
de Saint-Omer. Une seconde personne s’est jointe à cete forma�on. Et 
dernièrement une troisième personne s’est manifestée pour les aider.  

Cela fait une année que ces trois personnes assurent seules le bon 
fonc�onnement de l’horloge avec diligence.  

Bernard Delrue con�nue donc de se re�rer de cete tache de plus de 30 ans et 
demeure bien sur disponible pour répondre à toutes leur demande.  

Il assurera la présenta�on avec visite de l’horloge lors de l’assemblée générale du 
FASAC.  

Le mois prochain sûrement que nous vous montreront quelques extraits du livre. 

Une prévente est prévue vous pourrez ainsi réserver votre ou vos ouvrages en 
bénéficiant d’un prix meilleur. Et pourtant nous faisons tout pour que ce prix de 
vente qui doit assurer une rentabilité soit le plus faible possible.  


